

Preocupación genera funcionamiento de vertedero ilegal en poblado del Alto El Loa

PROBLEMA. La situación afecta a los residentes de la localidad de Chiu Chiu que mantienen abierto el relleno sanitario que debió dejar de funcionar hace seis años atrás.

Willy Briceño Romero
redaccion@mercuriocalama.cl

Lo que antes era un sector destinado a relleno sanitario en la localidad de Chiu Chiu, con el paso de los años, se ha transformado en un vertedero ilegal en donde no solo los residentes depositan desperdicios domiciliarios, sino que también personas y empresas procedentes de Calama utilizan para dejar residuos de construcción e industriales.

La situación fue planteada en el reciente encuentro del Área de Desarrollo Indígena (ADI) de la Provincia El Loa, donde los representantes de las comunidades del Alto El Loa analizaron diferentes temáticas, entre las cuales destacó el impacto medio ambiental que está generando esta problemática en el poblado chiu-chiguano.

Al respecto, el presidente de la comunidad, Robinson Galleguillos, indicó que “tenemos problemas con el vertedero, antiguamente teníamos uno. Pero, fue cerrado en el 2018 por la autoridad sanitaria”, donde detalló que “no hubo posteriormente un plan de manejo del cierre. Por lo tanto, el vertedero quedó abierto y la



PREOCUPACIÓN GENERA EN CHIU CHIU LA CONTAMINACIÓN DE LA LAGUNA Y DEL PUEBLO CON RESIDUOS.

gente lo sigue utilizando para botar residuos”.

PREOCUPACIÓN LATENTE

“Pero agregó, lo más preocupante también es que como está en etapa de cierre el rescoldo de Calama, se están acercando al lugar camiones de alto tonelaje a botar escombros. Es una preocupación que nosotros levantamos a la Municipalidad, a las autoridades, al Servicio de Salud, al Gobierno Regional”.

En relación a esta misma temática, el director subrogante del Departamento Andino de la Municipalidad de Calama, Arturo Bruna, manifestó que “en las comunidades del Alto El Loa tenían rellenos sanitarios manuales, que eran tipos vertederos, finalmente con la reforma a la ley todos perdieron su acreditación y hoy son basureros o vertederos clandestinos”.

Además, explicó que “eso

generó por lo menos en Chiu Chiu una situación muy particular, donde se ha ido desbordando la cantidad de basura”, que se ha ido acopiando con el tiempo. “La comunidad lo ha planteado como una necesidad importante considerando que es peligrosa en términos sanitarios”, donde buscarán una solución lo más rápido posible en conjunto al Servicio de Salud de Antofagasta y Gore.

VARIAS ALTERNATIVAS

De igual manera, detalló que se barajan varias alternativas, ya que la comunidad quiere mantener abierto este sitio destinado al acopio de residuos domiciliarios. “Tenemos que revisarlo bien con la normativa porque para abrirlo tiene que tener las condiciones que establece la ley”, puntualizó al respecto.

En lo más inmediato, se contempla el cierre perimetral del sitio utilizado como “vertedero ilegal” y el retiro o buscar otra solución para la basura que no está tapada. “A ellos les preocupa el tema, a la comunidad de Chiu Chiu y también de Calama que van a dejar basura allá, y al no tener un manejo adecuado se va acumulando la basura en la superficie, y con el viento se lleva desperdicios a la laguna o al pueblo”.

Entre las medidas a desarrollar está considerada una mesa de trabajo de todos los involucrados, y se estima que la solución definitiva podría estar recién para el próximo año, a raíz de la necesidad de concretar el financiamiento de las obras a realizar para eliminar los problemas de la contaminación que esto genera en el poblado de Chiu Chiu. **CS**